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В эти непростые дни  на-
стоящими патриотами 

своей Родины показали себя 
многие молодые люди. Они 
– герои нашего времени, те, 
кому низко будут кланяться 
все последующие поколения. 
Мужество и отвагу в ходе спе-
циальной военной операции 
проявили жители селения 
Коста – Тимур Хетагуров и 
Александр Кучиев. Вдали 
от родной земли они с первых 
дней спецоперации, но оба, по 
разным причинам, временно 
находятся со своими семья-
ми. Тимур Георгиевич – по бо-
евому распоряжению, а Алик 
Урузмагович – в отпуске.

Им обоим еще совсем не-
давно казалось, впереди – це-
лая жизнь, полная счастливых 
моментов и самых радужных 
дней в кругу родных и близ-
ких. Будущее представлялось 
молодым людям мирным, и 
вряд ли они думали, что ког-
да-нибудь придется взять в 
руки оружие. Тимур Хетагуров 
в школьные годы увлекался 
осетинскими танцами, се-
рьезно занимался спортом, а 
позже получил юридическое 
образование в Московской 
гуманитарной академии, от-
служил в саперном полку, 
армейская база которого дис-
лоцировалась в городе Про-
хладном. Это не первое ме-
сто, где он служит. Мужество 
и доблесть Тимура отмечены 
многими наградами, в том 
числе медалями «За службу 
на Северном Кавказе» и ме-
далью Жукова. От родителей 
Тимур Хетагуров перенял 
трудолюбие и искренность по 
отношению к окружающим его 
людям. Он и сегодня хорошо 
помнит все наставления отца, 
Георгия Хазметовича, о том, 
что мужчину настоящим дела-

ют только его честь и совесть. 
Тимур свято чтит его память 
и знает, что там, на небе, его 
отец, его гордость, теперь 
стал еще и ангелом-храни-
телем, а с  такой надежной 
опорой – ничего не страшно. 
В молитвах о достойном сыне 
в эти сложные месяцы – мама 
Людмила Игнатьевна и су-
пруга Эльмира. Молодая хра-
нительница семейного очага 
неустанно твердит трем де-
тишкам о том, какую важную 
миссию сейчас выполняет их 
отважный папа, решительно 
настроенный на скорую по-
беду.

В свои тридцать пять стар-
ший сержант Алик Кучиев 
уже был награжден меда-
лью Жукова. Столь высокой 
награды военнослужащий 
удостоился благодаря само-
отверженности и смелости, 
проявленными при защите 
интересов государства. У него 
есть люди, спокойствием ко-
торых он безмерно дорожит. 
Родители – Урузмаг Ахсар-
бекович и Гутера Керимов-
на, супруга и верная спутница 

жизни Ирина, четверо детей, 
старшему из которых всего 
шесть, а младшенький толь-
ко-только отметил свой не-
большой славный месячный 
«юбилей». Алик – один из 
тех молодых людей, которые 
стали достойными продолжа-
телями боевой славы дедов 
и прадедов, лучшими пред-
ставителями своего поколе-
ния. За плечами у Александра 
Кучиева успешное окончание 
автомобильного факультета 

Горского государственного 
аграрного университета, ар-
мейская служба, много по-
ступков, которыми можно по 
праву гордиться. Сегодня он 
полон решимости идти вперед 
ради мирного голубого неба 
над головой.

Все мы знаем, что в спе-
циальной военной операции 
принимают участие ребята из 
каждого населенного пункта 
нашего района. Ежедневно 
наши военнослужащие риску-
ют своей жизнью на передо-
вой и обеспечивают безопас-
ность страны. Все они воюют 
в разных местах, но бывает, 

что пути их иногда соприка-
саются. Эти встречи земля-
ков на чужбине наполняются 
радостными воспоминаниями 
о родной земле, теплыми но-
востями из дома, где так спо-
койно и уютно человеческой 
душе. Ребята, Божьей помо-
щи вам и скорейшего возвра-
щения к родным и близким! 
Мы все вас ждем! 

Ирина ДЗУГКОЕВА.

ГОРДИМСЯ ЗЕМЛЯКАМИ!

Сложно сказать, сколько народов 
насчитывается во всем мире.  За 
каждым иностранным языком стоят 
страны, люди с их обычаями и тра-
дициями, культурой и установлен-
ными веками правилами. Вольтер 
говорил, что знать несколько язы-
ков, значит иметь много ключей к од-
ному замку. И ведь, действительно, 
владение иностранными языками 
открывает доступ к культурным цен-
ностям других народов. А это – всег-
да престижно и интересно!

Алла Салбиева убедилась в 
этом лично. Молодой, но знающий 
учитель английского языка школы 
№4 шла к педагогике уверенными 
шагами. После окончания школы 
селения Эльхотово с отличием, по-
ступила в Пятигорский лингвисти-
ческий университет, а после уехала 
в Китай на стажировку. Более года 
она преподавала в одной из лучших  
частных школ Пекина, где обучала 
английскому языку людей разного 
возраста. Ее учениками были и дети 
пяти лет, и взрослое население. Это 
была весьма значимая и полезная 
профессиональная практика, кото-
рая не только не ослабила интерес к 

языкам, но и сделала его еще силь-
нее. 

«Наверное, каждый отчетливо 
помнит, с каким нетерпением он 
ждал свой первый урок иностран-
ного языка, – говорит Алла Владис-
лавовна. – Хорошо помню его и я. В 
класс входит учитель и здоровается 
с детьми незнакомыми тогда еще 
словами. Эти фразы, потом неза-
мысловатые стишки, меня перепол-
няли радостью, делали значитель-
ной в собственных глазах. Спасибо 
педагогу, который умеет вселить 
уверенность в то, что каждый может 
овладеть иностранным языком, но 
для этого необходимы еще и приле-
жание, добросовестность, кропотли-
вая работа. Кажется, что это много, 
но на самом деле, сложно лишь в 
самом начале пути».

Так было и у самой Аллы Сал-
биевой. Мама, Жанна Ивановна, 
с улыбкой вспоминает,  как терпе-
ливо она наблюдала за тем, как ее 
смышленая маленькая дочурка ста-
рательно вырисовывала белым ме-
лом буквы и цифры на стене дома. 
Уже тогда она ясно представляла 
себя учителем у школьной доски.  

Поддерживали мечту Аллы и роди-
тели. Благодаря усердию, в десятом 
классе она легко овладела не толь-
ко английским, но еще и арабским, 
и турецким языками, а впоследствии 
стала изучать китайский.

«Стараюсь строить учебный про-
цесс в интересной для школьников 

форме, – рассказывает Алла Салби-
ева. – После новых тем прослуши-
ваем записи и комментируем, для 
старшеклассников – вопросно-от-
ветные упражнения, для младших 
классов – игровые задания. За урок 
необходимо успеть много, при этом, 
ученики не должны уставать и рабо-
тать эффективно все положенное 
время».

Учитывая все перечисленное, 
Алла Владиславовна старается 
быть учителем «живым», с выдум-
кой, эмоциональной, умеющей бы-
стро переключаться с одного вида 
деятельности на другой. Даже такую 
однообразную работу, как введение 
в разговор новых слов, она каждый 
раз обыгрывает, отправляясь с ре-
бятами в дальнее путешествие, а 
может и игру-конкурс для перевод-
чиков устроить. 

«Умение работать самостоятель-
но также очень ценно для того, кто 
хочет стать учителем иностранного 
языка, – делится мнением Алла Сал-
биева. – Он должен и сам обладать 
этим качеством в совершенстве, и 
научить этому детей. Иностранные 
языки это как раз тот предмет, кото-

рый необходимо повторять регуляр-
но, чтобы не забывать разговорные 
навыки, ведь для каждого языка ха-
рактерна своя мелодия, ритм пред-
ложений, интонации. Считаю, что 
учителю важно не только самому 
правильно и грамотно говорить, но 
и уметь слушать и слышать своих 
учеников, чтобы помочь им испра-
вить ту или иную ошибку, терпеливо 
добиваясь красивых звуков и ударе-
ний. Ну и, конечно, для того, чтобы 
работа приносила радость, нужно 
найти свой коллектив, в котором ра-
ботать приятно и эффективно. Мне 
в этом плане повезло. В школе, куда 
я попала волею судьбы, – настоя-
щие энтузиасты, неравнодушные в 
работе, любящие детей и свою про-
фессию».

Глубокие знания предмета – одно 
из слагаемых авторитета учите-
ля. Ученики Аллы Владиславовны 
знают школьный предмет. Любят 
английский так же, как и своего кра-
сивого, доброго, умного учителя. А 
эта любовь, уверена Алла Салби-
ева, дороже всех государственных 
наград.

Ирина ДЗУГКОЕВА.

МОЛОДОЙ СПЕЦИАЛИСТ

С «КЛЮЧАМИ» ОТ ВСЕХ ЗАМКОВ

ГЕРОИ НАШЕГО ВРЕМЕНИ
В здоровом теле – здоровый дух. Это знают все, 

как знают и то, что занятия спортом укрепляют ор-
ганизм, помогают избавиться от вредных привычек, 
способствуют развитию не только физических, но и 
моральных качеств.  

Одной из наиболее важных задач руководства района яв-
ляется привлечение к спорту как можно больше людей. И, 
конечно, упор делается на подрастающее поколение. Для 
этого Детской юношеской спортивной школой проводятся 
соревнования и турниры различного уровня, где наша моло-
дежь показывает хорошие результаты.

Как отметил директор ДЮСШ г. Ардона Сослан Кай-
туков, «за 2023 год на базе спортивного комплекса было 
проведено 88 соревнований разного уровня и видов спор-
та, в которых приняли участие более 4700 человек. Из 19 
мероприятий 9 соревнований проводились управлением 
образования района, совместно с образовательными орга-
низациями среди школьников. Это – первенство района сре-
ди школьников по баскетболу и волейболу, как районного 
уровня, так и на кубок Главы республики; веселые старты 
среди детей с ограниченными возможностями здоровья, 
посвященные Дню защиты детей; военно-патриотические 
игры «Зарница», как среди школьников, так и среди допри-
зывной молодежи; веселые старты среди дошкольных ор-
ганизаций, посвященные Дню защитника Отечества; «Раз-
минка со звездой», в которой приняли участие воспитанники 
дошкольных образовательных организаций.

Кроме того, были проведены следующие спортивные ме-
роприятия: республиканский турнир по вольной борьбе сре-
ди юношей 2007-2008, 2009-2010 гг.р., на котором четыре 
наших спортсмена заняли первые места; турнир СКФО по 
дзюдо среди юношей и девушек 2009-2010, 2007-2008 гг.р; 
турнир СКФО по баскетболу среди школьников «КЕС БА-
СКЕТ» (девочки заняли первое место, а мальчики – второе); 
открытый Республиканский турнир по баскетболу среди 
юношей 2008-2009 гг.р., на котором наша команда заняла 
первое место; первенство РСО-Алания по баскетболу среди 
юношей и девушек 2008-2009 гг.р. (девочкам опять удалось 
занять первое место, а мальчикам – второе); первенство 
Ардонского района по вольной борьбе среди юношей 2012-
2013, 2010-2011, 2008-2009 гг.р.; всероссийский турнир по 
вольной борьбе среди юношей 2009-2010 гг.р., на котором 
один из наших спортсменов завоевал первое место. Была 
проведена и товарищеская игра по баскетболу между Цхин-
валом и Ардоном, в которой наша команда победила.

Все мероприятия были проведены за счет собственных 
средств спортивной школы и организаторов турнира.

В этом году мы не планируем снижать темп работы, а на-
оборот, увеличить как количество соревнований, так и коли-
чество участников, – заключил он».

Диана КВАХАДЖЕЛИДЗЕ.

РАЗВИТИЮ СПОРТА В РАЙОНЕ – 
ОСОБОЕ ВНИМАНИЕ

ИТОГИ

Тимур с семьей

Александр с семьей
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ПРОЕКТ

Активным участником "Нар-
тиады" стала Ардонская

детская школа искусств. Год про-
летел, как один миг – яркий,
звонкий и неповторимый. И все
же особенные мгновения запом-
нились всем – и детям, и их
педагогам. Грамоты, дипломы,
фотографии на стенах рабочего
кабинета директора школы
Тугана Дулаева – напоминание
о том, каким насыщенным был
этот необычный год.

В феврале 2023-го года в
Художественном музее имени
Махарбека Туганова в рамках
Года осетинской "Нартиады" был
осуществлен масштабный выс-
тавочный проект "Дети солнца",
посвященный теме Нартского
эпоса в осетинском искусстве.
На выставке присутствовало
руководство района, известные
художники республики и студен-
ты Владикавказского художе-
ственного училища им. А. Джа-
наева. На выставке побывала и
съемочная группа федеральной
программы "Вести-Россия". Ав-
тор идеи проведения "Нар-
тиады", заместитель министра
культуры Северной Осетии За-
лина Кусаева, пригласила уча-
ствовать в концерте для гостей
выставки ансамбль осетинских
народных инструментов Ардон-
ской ДШИ "Арвайдæн" ("Небес-
ное зеркало"). Коллектив испол-
нил несколько осетинских компо-
зиций, которые очень понрави-
лись съемочной группе и посети-
телям выставки. Для юных музы-
кантов из района было большой
честью выступить в одной про-
грамме вместе с мужским хором
национальной песни Филиала
Мариинского театра, оркестром
народных инструментов "Ирис-
тон" и ансамблем вокалистов
"Уацамонга" Северо-Осетинской
государственной филармонии.

– Год осетинской "Нартиады"
в нашей школе начался с конкур-
са на лучшую работу по моти-
вам Нартовского эпоса "Яблоня
нартов" среди учащихся отде-
ления изобразительного искус-
ства, – рассказал Туган Ала-
нович. – Жюри отобрало лучшие
работы, которые были выстав-
лены в Театральном музее во

Владикавказе. Открытие выс-
тавки было в мае, на нем при-
сутствовали известные худож-
ники республики, студенты
Владикавказского художествен-
ного училища, учащиеся район-
ных детских школ искусств.
Выставка работала более двух
месяцев, хотя планировалась
только на месяц. Вот только
несколько отзывов посетите-
лей музея. "Отличная экспози-
ция! Мы под огромным впечат-
лением! Браво талантливым
детям и их педагогам! Будем
рассказывать о вас в родном
городе. Екатерина и Ангелина,
г. Новосибирск"; "Ардонская
детская школа искусств раду-
ет сердца юными талантами.
Сегодня мы увидели много
живых и искренних работ, кото-
рые западают в душу и согре-
вают ее. Нет сомнений, что в
будущем авторы войдут в куль-
турный сегмент осетинского
общества.

Отдельная благодарность
преподавателям, которые ве-
дут по творческому пути своих
учеников и помогают им в само-
реализации. С уважением сту-

денты 3-го курса ВХУ им. А.
Джанаева"; "Очень приятно
было посетить выставку ра-
бот воспитанников Ардонской
ДШИ. Восхитительно! Ярко!
Радует то, что у нас такие
талантливые дети и трудолю-
бивые, творческие преподава-
тели. Дальнейших вам успехов!
Ждем новых выставок! Иветта
Валиева"; "Нет слов! Получили
огромное удовольствие, побы-
вав на выставке юных художни-
ков из Ардона. Большое спасибо
за уютную атмосферу. С ува-

жением ГБУ "КЦСОН Правобе-
режного района"; "Каждая
работа поднимает настроение.
Столько ярких эмоций возни-
кает, когда смотришь на рисун-
ки, где много солнца и света.
Огромное спасибо юным худож-
никам и их педагогам. Удачи и
творческих успехов в будущем.
Марина Илурова"; "Глядя на
эти прекрасные работы, мы
окунулись в золотое прошлое
нашего народа. Спасибо педаго-
гам за воспитание в детях
любви к национальной культу-
ре. Коллектив ДХШ с. Ок-
тябрьского". Скажу честно:
такие отзывы о работах наших
художников вдохновляют!

Еще одно яркое событие в
жизни школы – приглашение во
Всероссийский детский центр
"Орленок" для участия в культур-
но-образовательном проекте
"Поем для мира-2023 – Мировой
оркестр", который реализует
Ассамблея хоров и оркестров
России. Хор из Ардона исполнил
два обязательных произведения
и одно на выбор – "Колесо
Балсага" композитора Тотурбека
Хосроева по мотивам Нартов-

ского эпоса. По итогам выступле-
ний хор занял первое место. Это
большой успех – стать лучшими
среди такого большого числа
участников. Победителем стал и
ансамбль Ардонской ДШИ осе-
тинских народных инструментов
"Арвайдæн": он получил Гран-
при конкурса "Мировой оркестр".
На гала-концерте сводного хора
звучали и голоса юных певцов из
Ардона.

Значимым событием в 2023
году для учащихся отделения
изобразительного искусства шко-

лы стало участие в культурно-
образовательном проекте "Гран-
диозный пленэр в "Орленке" в
сентябре 2023 года. Проект соб-
рал более 500 юных художников
из разных регионов. Группа уча-
щихся из Ардона представила
выставку, подготовленную в рам-
ках осетинской "Нартиады". Выс-
тавка вызвала большой интерес
у членов художественного сове-
та и деятелей искусств, они
отметили яркость и самобыт-
ность детских работ, отражаю-
щих историческое и культурное
наследие Осетии. А для ребят, в
свою очередь, выставка стала
отличной площадкой для даль-
нейшего творческого развития.
Мастер-классы, в которых уча-
ствовали ребята, помогли им
раскрыть свой художественный
потенциал и получить ценный
опыт общения с известными
мастерами кисти. В течение пяти
дней юные художники учились
новому, вдохновляясь природой
Черноморского побережья, и
получили заряд энергии для
творческого развития на год впе-
ред.

Заключительным мероприяти-
ем Года осетинской "Нартиады"
стал международный фестиваль
"Арфæ" ("Благодарность"), про-
шедший во Владикавказе и соб-
равший 200 участников из рес-
публик СКФО, Абхазии, Южной
Осетии и Москвы. В гала-концер-
те, который состоялся в Респуб-
ликанском доме народного твор-
чества, наряду с ведущими кол-
лективами Северной Осетии:
Государственным академиче-
ским ансамблем танца "Алан",
Государственным камерным хо-
ром "Алания", Мужским хором
национальной песни Филиала
Мариинского театра выступил и
ансамбль осетинских народных
инструментов "Арвайдæн" Ар-
донской ДШИ.

Примечательно, что "Арвай -
дæн" – единственный ансамбль
среди коллективов ДШИ респуб-
лики, в котором звучат одни из
древнейших национальных ин-
струментов – двенадцатиструн-
ная арфа, дала-фандыр, хъи-
сын-фандыр, деревянная сви-
рель. Сценические костюмы му-
зыкантам сшила и подарила мас-
терская Изольды Гогичаевой.

– Для нас Год "Нартиады" не
завершился, – говорит Туган
Дулаев. – Руководитель мужско-
го хора госансамбля "Симд"
Южной Осетии Залина Сапиева,
посетив выставку работ наших
художников в Театральном му-
зее, пригласила нас в гости. Мы
обязательно поедем, это ста-
нет еще одним шагом в разви-
тии творческого потенциала
ребят. Есть и другие интерес-
ные перспективы, над которы-
ми мы будем работать в насту-
пившем году. Мы уверены, что
они реализуются, так как се-
годня Детской школе искусств
оказывается всесторонняя
поддержка и уделяется особое
внимание со стороны руковод-
ства  Ардонского района.

О том, какие еще творческие
пространства можно освоить,
Туган Дулаев говорит с вдохно-
вением. Например, он мечтает,
что дети в школе будут обучать-
ся не только игре на музыкаль-
ных инструментах, но и их изго-
товлению. Для этого на террито-
рии школы оснастят мастерскую,
где с детьми будет работать
мастер. Театральное отделение
соберет детей, мечтающих поко-
рить сцену. А еще в школе
откроется хореографическое от-
деление, в котором детей будут
обучать классическому балету.
Ведь задача школы – воспитать
гармонично развитого творческо-
го человека. А значит, коллектив
педагогов будет работать над
новыми перспективами, и успех
обязательно придет.

Татьяна БАЙБАРОДОВА.

“НАРТИАДА” ПРОДОЛЖАЕТСЯ!
В республике "Нартиада" стала своего рода продол-

жением Года культурного наследия народов России и
одним из масштабных мероприятий, которые прово-
дятся в рамках Международного десятилетия языков
коренных народов России, стартовавшего в 2022 году.
Глава РСО–А Сергей МЕНЯЙЛО поддержал предложение
республиканского министерства культуры об объяв-
лении 2023-го года в Северной Осетии Годом осетин-
ской "Нартиады" в целях сохранения культурно-исто-
рического наследия, популяризации народного искус-
ства, этнокультурного многообразия и национальной
самобытности республики.

Социальный фонд назначил единое
пособие родителям 102 тысяч

детей до 17 лет, республиканским семьям
в общей сложности перечислено более 8
миллиардов рублей.  

Напомним, что для оформления едино-
го пособия дети и родители должны быть
гражданами России и постоянно прожи-
вать в стране. Размер выплаты зависит от
доходов и составляет 50%, 75% или 100%
регионального прожиточного минимума.

В Северной Осетии с января 2024 года
с учетом повышения размер единого
пособия  на детей составляет: 100% - 13
491 рублей, 75% - 10 118 рублей, 50% - 6
745,50 рублей. Размер пособия для бере-
менных женщин: 100% - 15 160 рублей,
75% - 11 370 рублей, 50% - 7 580 рублей.

При этом право семьи на пособие из-за
повышения величины прожиточного мини-
мума не пересматривается, поскольку
уровень нуждаемости семьи в данной

мере социальной поддержки рассчитыва-
ется на день обращения за ее предостав-
лением.

Социальный фонд назначает единое
пособие в удобном формате социального
казначейства. Это значит, что родителям,
как правило, достаточно подать заявле-
ние через портал госуслуг. Остальные
сведения специалисты фонда проверят
через систему межведомственного элек-
тронного взаимодействия. Также обра-
титься за пособием можно в клиентскую
службу СФР или МФЦ.

Обращаем внимание, что с прошлого
года вступил в силу ряд изменений в пра-
вилах назначения единого пособия.
Теперь не будут учитываться подработки
несовершеннолетних, проценты по сче-
там опекаемого ребенка, а также выпла-
ты, полученные при присвоении звания
«Мать-героиня» и при награждении орде-
ном и медалью ордена «Родительская
слава».

Меняются и правила назначения посо-
бия самозанятым. Они затронут тех граж-
дан, для кого самозанятость – единствен-
ный источник заработка при условии, что
они не имеют объективных причин для
отсутствия трудовых доходов. Так, посо-
бие будет назначаться только в том слу-
чае, если годовой доход от самозанятости
превышает 2 МРОТ при регулярном зара-
ботке. Это правило не касается тех, кто
уже имеет постоянную работу и использу-
ет самозанятость как дополнительный
источник дохода.

Кроме того, изменения коснутся и
учета при назначении пособия суммы
алиментов. Так, если при разводе али-
менты установлены судом, то они будут
учитываться по объему фактически посту-
пивших средств. Если алименты установ-
лены на основании соглашения или уст-
ной договоренности между родителями,
то будет учитываться сумма, указанная в
заявлении, но не меньше предусмотрен-

ных Семейным кодексом минимальных
гарантий: 1/4 МРОТ на одного ребенка,
1/3 – на двоих и 1/2 на трех и более детей
(данные правила вступают в силу с 1
июня 2024 года).  

Единое пособие – мера государствен-
ной поддержки для семей с детьми до 17
лет и беременных женщин введена в
России с 2023 года. Пособие заменило
несколько ранее существовавших детских
и материнских выплат. На выплату имеют
право семьи с невысокими доходами
меньше прожиточного минимума на чело-
века. Чтобы средства получали те, кто в
них действительно нуждается, при
оформлении пособия Соцфонд проводит
комплексную оценку нуждаемости семьи.

Региональный контакт-центр СФР:
8-800-200-07-81 (пн-чт с 9.00 до
18.00, пт – с 9.00 до 16.45).

РОДИТЕЛИ 102 ТЫСЯЧ ДЕТЕЙ В СЕВЕРНОЙ ОСЕТИИ ПОЛУЧАЮТ ЕДИНОЕ ПОСОБИЕ
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ВОСПИТЫВАЕМ С ДЕТСТВА

ÊÊÐÐÓÓÃÃËËÛÛÉÉ  ÑÑÒÒÎÎËË

ОБЩЕСТВО

ВО ГЛАВУ УГЛА - КАЧЕСТВО ЖИЗНИ ЛЮДЕЙ

Инициатором выступил ко-
митет Парламента РСО–А

по социальной политике, здраво-
охранению и делам ветеранов. В
работе "круглого стола" приняли
участие представители госу-
дарственных органов власти,
депутаты, руководители лечеб-
но-профилактических и общест-
венных организаций, а также
работники республиканских ву-
зов, ответственные за подготовку
кадров в отрасли.

В своем приветственном сло-
ве председатель парламента
Таймураз Тускаев, говоря о
работе медиков, отметил, что
они показывают образцы ответ-
ственности, патриотизма, любви
к своей профессии и, самое глав-
ное, к людям.

"Сегодня в системе здравоох-
ранения республики работает
порядка четырех тысяч высо-
коквалифицированных врачей,
которые показали свою полную
состоятельность в период пан-
демии. Это результат труда
многих поколений наших стар-
ших, которые создали эффек-
тивную систему здравоохране-
ния, – сказал он. – За последние
годы в республике построены
очень важные объекты – проти-
вотуберкулезный диспансер, ин-
фекционный корпус, новая поли-
клиника в Детской клинической
больнице, а в Ардонском районе
– две амбулатории. Аналогич-
ная работа проводится во всех
районах: ФАПы открыты в са-
мых отдаленных селах. И сегод-
ня наша ключевая задача – про-
вести анализ состояния кадро-

вой обеспеченности здравоох-
ранения".

Председатель Комитета Пар-
ламента РСО–А по социальной
политике, здравоохранению и
делам ветеранов Лариса Ре-
вазова в своем выступлении
также отметила значимость на-
циональных проектов, которые
направлены на повышение каче-
ства и доступности медицинской
помощи.

Особое внимание она обрати-
ла на ряд главных задач, кото-
рые необходимо решить в бли-
жайшее время. В частности, это
открытие республиканского пе-
ринатального центра, строитель-
ство родильного дома в Моз-
докском районе и инфекционного
стационара в республике, а
также детского противотуберку-
лезного санатория.

Глава профильного комитета
также коснулась вопроса кадро-
вой политики.

"Хорошо подготовленный,
мотивированный персонал, рас-
полагающий профессиональны-
ми навыками, готовый к даль-
нейшему обучению на протяже-
нии всей профессиональной
жизни, получающий адекватное
вознаграждение за свой труд –
необходимое условие для
эффективной работы системы
здравоохранения", – уверена
Лариса Ревазова.

О реализации кадровой поли-
тики рассказал министр здраво-
охранения РСО–А Сослан Те-
биев, который отметил, что в
целом отрасль не испытывает
дефицита в кадрах. Республика

занимает 5-е место по обеспе-
ченности врачами в России.

"Но при этом существует
дисбаланс по обеспеченности
специалистами в городе Влади-
кавказе и в районах республики.
В некоторых медицинских орга-
низациях отмечается нехватка
анестезиологов-реаниматоло-
гов, неонатологов, онкологов,
психиатров, судебно-медицин-
ских экспертов, патологоана-
томов, хирургов и некоторых
других специалистов", – сказал
министр.

В целях привлечения и зак-
репления медицинских работни-
ков в отрасли, устранения кадро-
вого дисбаланса в медицинских
организациях, расположенных в
сельской местности, продолжа-
ется реализация программы
"Земский доктор"/"3емский фельд-
шер".

Комментируя доклад мини-
стра здравоохранения, Таймураз
Тускаев отметил, что необходи-
мо глубоко проанализировать и
выправить ситуацию, подключить
к этой работе главных врачей.

"Непосредственный контакт
руководителя и будущего спе-
циалиста важен", – подчеркнул
он.

В свою очередь главный врач
Пригородной центральной рай-
онной больницы Аскер Наниев
сакцентировал внимание своих
коллег на том, что на базе При-
городной ЦРБ ежегодно прохо-
дят практические занятия сту-
дентов Северо-Осетинского ме-
дицинского колледжа и Северо-
Осетинской государственной
медицинской академии. За 6 ме-
сяцев 2023 года практику прошли
180 человек.

"Встречаюсь со студентами
лично, устраиваю экскурсии по
всем отделениям, знакомлю с
работой врачей. У некоторых
студентов есть полное пони-
мание того, куда они идут, где
будут работать", – сказал он.

Министр образования и науки
республики Элла Алибекова
рассказала о реализации систе-
мы довузовского образования и
профориентационных программах.

"Сегодня в трех школах у нас
реализуется проект "Медицин-
ские классы". Это МБОУ СОШ
№ № 27, 42, и МБОУ СОШ №1
г. Ардона", – сказала она.

Обратила внимание коллег на
то, что с прошлого года медицин-
ский колледж активно подклю-
чился к реализации этого проек-

та. Также нужно усилить работу с
районами, больницами, так как
ключевая задача таких классов
состоит в том, чтобы ребята
понимали сферу деятельности и
делали более осознанный выбор
при переходе в предпрофессио-
нальный класс.

"Классы охватывают детей
с 7-го класса, причем они есть в
каждом районе республики. У
нас очень хорошие результаты:
из 55 обучающихся 11-х меди-
цинских классов 53 планируют
сдавать ЕГЭ по профильным
предметам и поступать в
медицинские вузы", – отметила
Элла Алибекова.

Директор Северо-Осетинского
медицинского колледжа Тайму-
раз Ревазов рассказал, что в
колледже функционирует отде-
ление непрерывного дополни-
тельного и профессионального
образования, в котором по 55-ти
специальностям повышают свою
квалификацию от 2500 до 3000
работников среднего звена
нашей республики и не только.
Большое внимание уделяется и
патриотическому воспитанию
молодежи. Сегодня 36 выпускни-
ков колледжа находятся в зоне
выполнения специальной воен-
ной операции.

"Среди наших студентов 129
обучающихся – это дети участ-
ников СВО. Из них 25% учатся
на коммерческой основе. Мы
планируем за счет собственных
резервов перевести их с плат-
ного обучения на бюджет", –
подчеркнул директор медколлед-
жа.

В ходе "круглого стола" также
выступили проректор по страте-
гическому и цифровому разви-
тию СОГМА Мадина Дзгоева,
руководитель Ассоциации меди-
цинских работников РСО–А
Ирма Туаева.

Зарина КАБИСОВА.

«Движение Первых» – это
возможность стать лучшей
версией себя, достойным нас-
ледником великих дел перво-
открывателей, основателей и
первопроходцев, которых от-
личает стремление к победе
во всех начинаниях и неже-
лание останавливаться на до-
тигнутом. Быть участником
движения – это выбор силь-
ных и готовых вписать свое
имя в историю России.

В настоящее время в нашей
стране множество различных
детских организаций. Но не было
ни одной, которая бы давала
детям возможность попробовать
и реализовать себя во всех
направлениях сразу. 20 апреля
прошлого года на заседании
наблюдательного совета прези-
дентской платформы «Россия –
страна возможностей» 12-летняя
Диана Красовская из Севасто-
поля предложила Владимиру
Путину создать движение, объе-
диняющее всех детей страны.
Президент России поддержал
инициативу, и 19 мая в Государ-
ственную думу был внесен зако-
нопроект о создании нового дви-
жения. 1 июня в видеообраще-
нии к участникам I Всероссий-
ского слета детских общественных
организаций «Первый в ХХI»
Владимир Путин призвал актив-
но участвовать в создании еди-
ного детского движения. Спустя
две недели президент подписал
закон «О российском движении
детей и молодежи», в котором
отражены права, цели, принци-
пы, структура нового движения.

Российское движение детей и
молодежи «Движение Первых» –
добровольное, самоуправляе-
мое общероссийское обществен-
но-государственное движение,
объединяющее все детские и
молодежные организации и дви-
жения страны, ставящее целью
содействие проведению государ-
ственной политики в интересах
детей и молодежи, содействие
воспитанию детей, профессио-
нальной ориентации, самореа-
лизации, всестороннему разви-
тию и организации досуга.

В прошлом году и наш район
присоединился к «Движению
Первых». Его первичные отделе-
ния уже функционируют в обра-
зовательных учреждениях.

Подробнее о возможностях,
которые дает «Движение Пер-
вых», рассказали муниципаль-
ные координаторы Мадина Дау-
рова и Диана Квахаджелидзе. 

В воспитательной программе
организации двенадцать основ-
ных направлений: культура и
искусство, образование и зна-
ния, наука и технологии, труд,
профессия и свое дело, волон-
терство и добровольчество, ту-
ризм и путешествия, экология и
охрана природы, дипломатия и
международные отношения, ме-
диа и коммуникации, здоровый
образ жизни и спорт, патриотизм
и историческая память. Каждый
ребенок может найти то, что ему
по душе, реализовать свои спо-

собности в определенном нап-
равлении, а возможно, опреде-
лить сферу своей будущей про-
фессиональной деятельности.

– Участие детей в движении
дает огромные возможности
реализовать свои идеи, свой
потенциал во время профиль-
ных лагерных смен, марафонов,
конкурсов, проектов и чемпио-
натов, - говорит Мадина. 

В канун Нового года у участни-
ков движения была возможность
принять участие во всероссий-
ской благотворительной акции
«Елка желаний», а также она
объединила тысячи людей, гото-
вых совершать добрые дела. У
каждого в нашей стране была
возможность сделать счастливы-
ми детей, оказавшихся в трудной
жизненной ситуации.
- В нашем районе более 35

детей смогли поверить в ново-
годнее чудо и получили подарки
в преддверии праздника, благо-
даря нашим «помощникам Деда
Мороза». Осуществили желания
детей наши земляки: руковод-
ство администраций района и
города, руководители различ-
ных государственных организа-
ций, предприниматели, об-
щественные деятели и просто
неравнодушные люди. Всех их
объединяла одна цель - пода-
рить радость и ощущение
новогоднего волшебства де-
тям, оказавшимся в трудной
жизненной ситуации, - расска-
зала Диана Квахаджелидзе.

Это не единственный проект,
которые реализует «Движение
Первых» и дарит детям уникаль-
ные возможности. «В гостях у
ученого», «Познаю свой край» и
многие другие, с помощью кото-
рых дети могут посещать музеи,
национальные библиотеки, кван-
ториумы и другие не менее инте-
ресные места, где для них подго-
товлены увлекательные экскур-
сии. Команда «Движения Пер-
вых» разрабатывает сейчас для
ребят множество мероприятий,
конкурсов, проектов, которые по-
могут им раскрыть свой творче-
ский потенциал, развить лидер-
ские качества и научиться рабо-
тать в коллективе.
- С детьми легко работать.

Они у нас очень открытые, пря-
молинейные, у них есть свое
мнение и активная жизненная
позиция. Они ставят себе цели
и прикладывают все усилия,
чтобы их достичь. Наша задача
– поддержать их, направить и
помочь развить свои лучшие
качества, - отмечают муници-
пальные специалисты Мадина и
Диана. 

Любой ребенок, подросток или
молодой человек, обучающийся
по программам начального,
среднего, среднего профессио-
нального и высшего образова-
ния, может стать участником
движения, подав самостоятель-
но или с помощью родителей
заявку на сайте будьвдвиже-
нии.рф. На портале также мож-
но узнать актуальную информа-
цию о проектах, инициативах и
конкурсах.

Диана АГУЗАРОВА.

ВСЕГДА ПЕРВЫЕ

В Доме правительства состоялся "круглый стол",
посвященный теме реализации Закона РСО–А "Об охра-
не здоровья граждан в РСО–А", в частности, кадровой
политике, обновлению инфраструктуры медицинских
организаций и пр.
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г.Владикавказ, пр. Коста, 11
АО “Осетия-Полиграфсервис”
НОМЕР ПОДПИСАН В ПЕЧАТЬ

по графику — в 16.30 
фактически — в 16.30.
      ________________
     
ИНЖЕНЕРЫ-ДИЗАЙНЕРЫ
Л.Р. Гугкаева
З.М. Кортиева
Ю.В. Певная
КОРРЕКТОР
Р.Х. Сохиева
ОТВЕТСТВЕННЫЙ 
СЕКРЕТАРЬ
А.Г. Бязырова
и.о. ГЛ. РЕДАКТОРА
И.Э. КАЛОЕВА      (6+)

УСЛУГИ
Профессиональная обрезка 

фруктовых деревьев. 
Тел. 8-989-036-04-53

***
Качественная настройка 

духовок газовых и электриче-
ских плит под быструю выпечку 

осетинских пирогов. Гарантия. 
Тел. 8-918-827-36-36

ПРОДАЕТСЯ
Поросята 3-месячные, сено 

горное. Доставка. 
Тел. 8-928-685-85-45

УВАЖАЕМЫЕ ЖИТЕЛИ РАЙОНА!
Если вы не успели подписать-

ся на газету "Рухс" на первое 
полугодие текущего года, у вас 
есть возможность сделать это 
с 1 февраля или с первого числа 
каждого месяца.

Обращайтесь к своему по-
чтальону или в ближайшее по-
чтовое отделение.

ОПТОВЫЙ МАГАЗИН
 НАПИТКОВ 

(г. Ардон, Объездное шоссе, 5)
Большой ассортимент 
напитков, бесплатная 

доставка на мероприятия, 
одноразовая посуда. 
Низкие цены.

Тел. 8-928-484-18-04.

РЕМОНТ 
ХОЛОДИЛЬНИКОВ 

И СТИРАЛЬНЫХ 

МАШИН. 

Тел. 8-918-708-09-01.

БАЛЬЗАМИРОВАНИЕ (КРУГЛОСУТОЧНО)  
гробы, венки, накидки, одежда, траурная музыка, 

катафалк, палатки, копка могил, блоки. 
Бесплатная доставка по Ардонскому району. 

ВОЗМОЖНА ОПЛАТА ПОСЛЕ ПОХОРОН.
г. Ардон, ул. Советов, 13.

Тел. 8-928-933-42-32, Виталий.

БАЛЬЗАМИРОВАНИЕ
гробы, венки, накидки, одежда, оркестр, 

траурная музыка, катафалк, палатки, копка могил, блоки. 
Бесплатная доставка по Ардонскому району.
 ВОЗМОЖНА ОПЛАТА ПОСЛЕ ПОХОРОН.

Тел. 8-918-701-15-36. 
Ардо

н. 

Вале
ра.

КУПЛЮ ЗОЛОТЫЕ КОРОНКИ — ЛОМ. 
Тел. 8-928-573-40-26.

ПРОКАТ ПАЛАТОК
столов и стульев

СВАДЕБНЫЕ И ПРОСТЫЕ
Агтё, арынгтё (в комплекте), 

музыка, обогрев.
Бесплатная доставка 
любых напитков. 

Тел. 8-928-484-18-04. 

ПРОКАТ ПАЛАТОК 
(свадебные и простые) 
СТОЛОВ И СТУЛЬЕВ
Агтё, арынгтё, траурная 

музыка, угол невесты.
ОБОГРЕВ

Тел. 8-918-703-37-12, 
     8-918-837-20-98.

ПОВАРА И ОФИЦИАНТЫ. 
Тел. 97-28-41, Ольга.

ООО "АГРО-РЕГИОН" ПРЕДЛАГАЕТ СЕМЕНА 
КУКУРУЗЫ ФРАНЦУЗСКОЙ СЕЛЕКЦИИ: РЖТ Ноемикс 
ФАО 360, РЖТ Аксо ФАО 410, РЖТ Алексей ФАО 360, РЖТ Вилуксо 
ФАО 300, РЖТ Микси ФАО 280, КСС 5291 (Росагротрейд), Красно-
дарский 291 АМВ, Краснодарский 385 МВ, семена сои Шама (не осы-
пающийся сорт).
Наш адрес: г. Дигора, ул. С. Бердиева, 80. 

Тел. 8-918-702-65-89, 8-918-459-47-51.

Выражаем благодарность 
родным, соседям, друзьям 
и всем, кто разделил с 
нами боль утраты нашей 
дорогой КОВТУН Нины 
Спиридоновны.
Сообщаем, что 40-днев-

ные поминки состоятся 
31 января по адресу: ул. 
Колхозная, 71.

Семья Ковтун.

Проведение капитального ре-
монта в многоквартирных домах 
является важнейшим услови-
ем обеспечения безопасного и 
комфортного проживания сотен 
тысяч жителей республики. Об 
итогах работы республиканского 
Фонда капремонта в прошлом 
году и планах на текущий "СО" 
рассказал его руководитель Ра-
мазан ТЕТОВ.

– Рамазан Олегович, с какими 
результатами вы завершили про-
шлый год?

– Я бы назвал его уже забытым 
словом "ударным". Судите сами: 
нам удалось не только полностью 
выполнить планы прошлого года, но 
и завершить выполнение програм-
мы 2022 г., ряд объектов которой по 
объективным причинам перешел на 
следующий год.

В результате в 2022 г. отремонти-
ровано 26 домов, заменено 6 лиф-
тов в 4 домах на сумму 13 млн руб. 
Также под контролем Фонда были 
установлены 100 лифтов, подарен-
ных родной республике известным 
бизнесменом. В прошлом году отре-
монтировано 34 дома и заменено 94 
лифта в 42 домах на сумму почти 405 
млн руб.

– Благодаря чему удалось до-
биться таких результатов?

– На это влияют два главных мо-
мента: уровень платежей жильцов 
на капремонт и правильная работа 
с подрядными организациями, про-
водящими ремонт домов и замену 
лифтов.

Еще 3-4 года назад уровень плате-
жей составлял всего 15-20%. О какой 
работе можно говорить при таком 
финансировании? В прошлом году 
он превысил 45%, и это сразу пози-
тивно отразилось на результатах на-
шей деятельности.

– Сбор менее половины суммы 
платежей это ведь тоже крайне 
мало.

– Разумеется. Сравните две циф-
ры: за все время деятельности Фон-
да с 2015 г. произведен ремонт 350 
домов чуть больше чем на 1,49 млрд. 
руб. При этом долг населения со-
ставляет без малого 1,52 млрд. руб.

Это значит, что можно было отре-
монтировать в два раза больше до-
мов! А это позволило бы выполнить 
республиканскую программу капре-
монта более 2600 домов не только в 
срок – до 2038 г., но и с опережением!

– В чем причины низкой пла-
тежной дисциплины населения?

– Их немало, но главная в том, что 
люди не понимают значимости ре-
монта своей общей собственности и 
не стали ответственными коллектив-
ными собственниками! Кроме того, 
многие думают, что им сойдет с рук 
нарушение федерального закона, ка-

ким является Жилищный кодекс.
Однако это не так, и поэтому мы 

вынуждены тратить большие усилия 
и средства на проведение разъяс-
нительной и претензионной работы. 
Более того, мы их наращиваем.

Очень серьезной мерой стало 
вступившее с 1 ноября прошлого 
года решение о начислении пеней 
на долги населения. Оно начнет дей-
ствовать уже через несколько дней – 
с 1 февраля.

Мы долго избегали применения 
этой жесткой меры, но закон и фи-
нансовая ситуация вынудили нас 
прибегнуть к ней.

– Вы уже дважды говорили об 
этом в интервью нашей газете в 
конце прошлого года, но поясни-
те еще раз.

– Пени начисляются на всю сумму 
долга и составляют 1/300 ставки ре-
финансирования ЦБ РФ за каждый 
день просрочки долга. С учетом того, 
что долг многих граждан тянется с 
2015 г., сумма пеней может дости-
гать трети от суммы долга!

Вот почему мы уже три месяца 
разъясняем нашим абонентам не-
обходимость погасить долг, чтобы 
избежать начисления пеней. Многие 
нас услышали, но кто-то, наверное, 
думает, что сможет уйти от финансо-
вой ответственности.

Хочу еще раз призвать жителей 
многоквартирных домов погасить 
долг или заключить с нами договор 
о его реструктуризации, чтобы избе-
жать начисления пеней!

Всю информацию можно получить 
в нашем офисе на ул. Армянской, 
30, или по телефонам 25-79-45, 
25-79-69.

Помните, что плата на капремонт 
– это залог вашей безопасности и 
комфорта! В этом году нам предсто-
ит отремонтировать почти в два раза 
больше домов, чем в предыдущем – 
60 и еще больше лифтов – 102.

Давайте же вместе работать над 
выполнением этих планов, тем бо-
лее что плата на капремонт в нашей 
республике по-прежнему остается 
самой низкой в стране! Сегодня она 
составляет всего 6,2 руб. за кв. метр 
общей площади квартиры.

"СО".

Приказом Минтруда России от 27.12.2023 № 895 на 2024 
год утверждена Типовая модель системы долговременного 
ухода за гражданами пожилого возраста и инвалидами, нуж-
дающимися в уходе!

Долговременный уход – это ориентированный на граждан пожило-
го возраста и инвалидов скоординированный способ предоставле-
ния необходимой им помощи, позволяющий поддерживать их здоро-
вье, функциональность, социальные связи, интерес к жизни.

В систему долговременного ухода включаются граждане, при-
знанные нуждающимися в социальном обслуживании, в том числе 
граждане с психическими расстройствами. Приоритетным правом на 
включение в систему долговременного ухода обладают инвалиды и 
участники ВОВ, ветераны боевых действий – участники СВО.

ПРОКУРАТУРА АРДОНСКОГО РАЙОНА ИНФОРМИРУЕТ

ВАЖНО

НОВЫЙ ГОД – БЕЗ ДОЛГОВ!
Решение о начислении пеней на долги населения 
по платежам за капремонт начнет действовать 

уже с 1 февраля

Коллектив МБДОУ 

"Сказка" выражает глу-

бокое соболезнование 

Татьяне Цаболовой 

по поводу кончины

бабушки.

Гипсокартон, сайдинг, евровагонка, разборка 
ветхих строений, уборка территорий, 

вывоз строительного мусора, покос травы 
газонокосилкой, спиливание деревьев, 
натягивание сетки в огородах, установка 

заборов из профнастила, фундамент, кладка 
блоками и кирпичом, сварочные работы, 
покраска решеток и уборка на кладбище.

Тел. 8-989-742-76-33.
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